
П
ОДАВЛЯЮЩЕЕ боль
шинство нацеленных 
на успех людей, на
сколько я знаю, пред- 
почитаю т сольную  

карьеру. И твое имя звучит громче, 
и ты не терзаешь себя обязатель
ством быть ответственным за общую 
удачу и уж чего сложнее - неудачу. 
Поэтому те же командные виды 
спорта подходят далеко не всем. 
Только тем, кто уверен, что не будет 
тяжелой ношей для других, кто зна
ет, что сможет признать в случае по
ражения свою вину, кто сумеет раз
делить свою личную победу на всех.

Почетный работник образова
ния Республики Казахстан, тренер 
высшего уровня квалиф икации, 
высшей категории по баскетболу 
(она присваивается тренеру, который 
воспитал семь и более спортсменов 
для сборной страны), директор 
ДЮСШ г. Лисаковска Александр Ар- 
тюшихин главным преимуществом 
баскетбола среди тех видов спорта, 
с которыми он на «ты», назвал са
мое, казалось бы, спорное из них - 
кол л екти ви зм .
Его коллеги и 
в о с п и т а н н и к и  
позже пояснили 
мне, да я и сама 
знаю из личного 
опыта общения с 
ним, почему. По
тому что он уме
ет находить об
щий язык с людь
ми - это раз. Он 
хорошо разбира
ется в этой игре - 
это два.

- А  в ней важ
на, - рассказал 
Александр Ген
надьевич, - логи
ка. Это самая ум
ная игра, - счита
ет директор ДЮСШ. - Она заставля
ет мозг работать на все 100 процен
тов. Она динамична и непредсказуе-

современнои поросли с высоты не
скольких выпущенных им в большой 
спорт поколений. Нет, говорит он, 
у большинства нынешних пацанов 
стремления выигрывать. Зато есть 
тенденция посмеиваться над теми, 
кто этого хочет, кто работает над 
собой и не желает лишь пить и ку
рить.

Вот Александр Артюшихин и 
такие как он стараются, во-первых, 
своих воспитанников научить тому, 
что умеют, во-вторых, уберечь от 
соблазна поверить в то, что пальцы 
веером держать круче, нежели мяч 
или штангу.

С детства Александр Артюши
хин видел себе применение принци
пиально лишь в двух сферах: в во
енной и спортивной. Наверное, ему 
повезло, раз он начал с той, из ко
торой ушел во вторую и получил 
возможность еще раз убедиться - 
спорт и тренерская деятельность - 
то, что надо.

В 1986 году Александр поступил 
в Ленинградское высшее военное 
училище. Мог бы стать подводником.

Костанаем. А  самому Александру 
Геннадьевичу и его семье тогда в тя
желом 1998 году это дало возмож
ность изменить свою жизнь к лучше
му. Владимир Геннадьевич Бойков 
(сейчас капитан команды «Арай-Хол- 
динг») пригласил Александра Генна
дьевича в Лисаковск.

Как воспитать чемпиона с лич
ными достижениями - это вопрос. 
Как сделать так, чтобы все члены 
команды сыграли одинаково хоро
шо, чтобы победить в одном мес
те, в одно время? Это еще более 
сложный вопрос. Александр Артю
шихин знает, как на него ответить. 
Его воспитанники сейчас отстаива
ют честь и Казахстана, и России. Так 
все же как? Александр Геннадье
вич говорит, что при желании лю
бого ребенка можно сделать кан
дидатом в мастера спорта. Но это, 
считает он, не самое главное. Из тех 
задач, которые тренер должен пе
ред собой ставить, которую он по 
крайней мере всегда ставил и бу
дет ставить, приоритетная - воспи
тать из своих подопечных нормаль-

было приятно, и они стремились, ста
рались и побеждали (чуть ли не каж
дый год подтверждали свое чемпи
онство на уровне страны).

Александр Артюшихин, пожа
луй, первым среди своих коллег 
ввел систему двойных тренировок. 
Его мальчишки приходили на пер
вую с 7.00 до 7.45 утром и на вто
рую - вечером. Ежедневно.

В их обязанности входило не 
только быть старательными в 
спортзале, но и вне его. Для того, 
чтобы у учителей из общеобразо
вательных школ не было поводов 
из-за их плохой успеваемости кри
тиковать баскетбол и весь спорт 
как таковой, Александр Геннадье
вич требовал от ребят еще и хоро
шо учиться.

- Иногда приходилось делать с 
ними вместо тренировки уроки. А 
что делать? - вспоминает директор 
ДЮСШ.

Ежемесячно учителя не родите
лям, а Александру Геннадьевичу 
предоставляли выписки об успева
емости его подопечных. Да и сами

Главное - они должны
стать хорошими
а уж затем спортсменами

(речь идет о Богдане) пытаются что- 
то предпринять для того, чтобы их, 
накануне замеченные в компании 
курящих сверстников, 14-летние 
воспитанники не свернули не на ту 
дорожку (я была свидетелем об
суждения этой конкретной ситуации 
Богданом и Александром Геннадь
евичем).

Сегодня все воспитанники Алек
сандра Геннадьевича учатся в ву
зах на бюджетной основе. Говорят, 
благодаря ходатайствам их извест
ного в своих кругах на весь Казах
стан и СНГ наставника. Приезжая 
домой на каникулы, они непремен
но забегают к Александру Генна
дьевичу и на чашечку кофе, и для 
того, чтобы принять участие в тех 
мастер-классах, которые проходят 
в Лисаковске опять же по инициа
тиве тренера Артюшихина. Их слу
шателями становятся детские бас
кетбольные сборные со всего на
шего региона.

Единственная дочь Александра 
Геннадьевича, Яна, окончила музы
кальную школу по классу «скрип

ка» и стала (не
смотря на то,что 
отец не хотел ее 
видеть в спорте - 
тяжело) канди
датом в мастера 
спорта по бас
кетболу. Сегод
ня Яна - член 
ю н о ш е с к о й  
сборной Респуб
лики Казахстан. 
Играет за честь 
Астаны. Числит
ся жителем сто- 
л и ч н о г о  
спортинтерната, 
хотя в индивиду
альном порядке 
(потом у что 
здесь образова

ние в школах качественнее) и тре
нируется в Лисаковске. Благо, есть 
у кого.

ьми.



ма, так как в ней почти никогда не 
встречаются те варианты событий, 
которые приводятся в учебных по
собиях. Бывают миллионы совсем 
других комбинаций.

Никто не скажет, что влияет на 
характер, выбор взглядов и приори
тетов человека. Возможно, и место 
появления на свет, и первый глоток 
воздуха. У Александра Артюшихина 
он был вольным, таежным. О месте 
своего рождения - поселке Сойга Ар
хангельской области - теперь уже 
директор, тренер и судья Артюши- 
хин говорит не без гордости. Хотя с 
ним его во временном отрезке свя
зывает лишь первый год жизни. В 
1970 году вместе с годовалым Алек
сандром его родители, по всей види
мости, люди не самого робкого де
сятка, приехали осваивать целину в 
Казахстан. Рискнули начать жизнь с 
нуля в Затоболовке Костанайской 
области.

Александр Геннадьевич забав
но рассказывает о том, почему и 
как впервые начал заниматься 
спортом. Мол, в третьем классе его 
школу разобрали, из всего строе
ния остался лишь спортзал. Хоро
ший такой спортзал, с хорошим 
тренером Виктором Матушевичем 
и баскетбольной командой.

Александр Геннадьевич говорит, 
что времена и нравы тогда были та
кие, что быть слабым, безвольным, 
неспортивным, трусливым и неблаго
родным (тогда ведь двое одного не 
били) было стыдно. Нормально и ес
тественно (сейчас бы сказали: не со
всем мужественное «модно») было 
стремиться быть первым и лучшим во 
всем. Тогда его и друга Мишку, кото
рый позже пойдет в морпех, уважали 
за то, что они побеждали на соревно
ваниях старшеклассников. Уважали 
за то, что они сами («А я был таким 
маленьким, пухленьким, родившим
ся весом 5800 г коротышом», - вспо
минает Александр Геннадьевич) ле
том мастерили себе перекладины. Ну, 
чтобы на каникулах подтя гиваться, уп
ражняться, а на уроках физкультуры 
не краснеть, а блистать. Александра 
уважали за его первый разряд и по 
самбо, и по дзюдо, за успехи в под
польной секции каратэ (запрещенный 
в то время вид спорта). Ко всему еще 
и за хорошую успеваемость в школе, 
за умение ладить с товарищами по 
баскетбольной команде.

Александр Артюшихин в силу 
своего большого тренерского опы
та может сегодня, конечно, судить о

Если бы умел проглатывать обиды, 
нанесенные слишком большим коли
чеством ж аж дущ их поком андо
вать. Но он, молодой и горячий, не 
умел и не хотел. Ответил не по уста
ву.

Здесь, если бы это был конец, 
кто-то бы мог сказать: «Вот и по
горячился». Но это был не конец, а 
начало. Александр забрал свои до
кументы из училища и поступил в вуз 
на спортфак. Как сейчас помнит: на 
вступительных экзаменах по физ
культуре получил «5», по биологии - 
«5», за сочинение - «5».

Уже на первом курсе, сдав ряд 
квалификационных экзаменов (а тог
да всем судьям СССР за каждый матч 
ставили оценки в зачетки), судил об
ластные, республиканские чемпио
наты. Годом позже - баскетбольные 
матчи на всероссийских летних олим
пийских играх. Затем был призван в 
армию. Служил в Оренбурге, в войс
ках противовоздушной обороны. 
После окончания Костанайского пе
динститута по распределению был от
правлен в родную Затобольскую 
ДЮСШ. За семь лет работы в ней 
Александр Артю ш ихин воспитал 
двух мастеров спорта. Оба они се
годня живут за границей, в свое вре
мя были чемпионами Казахстана, за
щищали его честь.

Затобольская баскетбольная 
команда «Буревестник» в то время 
впервые вышла на тот уровень, кото
рый позволил ей обойти в рейтинге 
Рудный, соперничать за лидерство с

ных, порядочных, доброжелатель
ных к окружающим и отчетливо по
нимающих, что такое хорошо и что 
такое плохо, людей.

Александр Геннадьевич не забыл: 
21 апреля 1999 года он приехал с су
действа республиканского чемпиона
ты из Алматы и уже 22 апреля прибыл 
с семьей в Лисаковск на ПМЖ. На тот 
момент у нас в городе детским бас
кетболом занимались 40 ребят, сей
час- 114. Популяризовать удалось его 
и благодаря тому, что фирма «Арай» 
предоставила ДЮСШ бесплатный 
спортзал для тренировок, занялась 
организацией международных турни
ров на кубок «Арая» (сейчас на них 
съезжаются до 40 команд из СНГ). 
Чтобы поддержать такого перспек
тивного тренера как Александр Ар
тюшихин, с 2000 года утверждена лич
но для него в ДЮСІІІ дополнитель
ная ставка тренера по баскетболу.

Это был конец 1990-х годов - на
чало двухтысячного. Александр Г ен
надьевич говорит, что практически 
все его воспитанники росли без от
цов, некоторые - без обоих родите
лей. Спонсорство «Арая» давало ре
бятам уникальную по тем временам 
(да и дает ее сегодня) возможность 
выезжать, выезжать и выезжать на 
любые из тех соревнований, до кото
рых только дорос уровень их подго
товленности. Ребята на фоне своих 
соперников, вспоминает он, даже ви
зуально выглядят намного круче. Их 
тренировочные костюмы выглядят 
как у мастеров спорта. Ребятам это

родители, порою, просили тренера 
повлиять на их сыновей по тому или 
иному поводу.

Наказал тренер своих подопеч
ных, благо пришлось это сделать 
лишь один раз, когда те пытались 
вдвоем пойти против одного. Если 
техничка жаловалась, что ребята на
мусорили, скажем, в раздевалке, 
Александр Г еннадьевич заставлял их 
все вымыть. И мальчишки исправля
лись. «А куда было деваться?», - вспо
минает один из них. И рассказывает, 
как им однажды пришлось написать 
своему принципиальному тренеру 
расписки (и, как выяснилось, тренер 
хранит их и по сей день) о том, что 
обязуются до совершеннолетия 
больше и не вспоминать о спиртном. 
Соглашения они так и не нарушили. 
Слишком высокой всегда была став
ка: элитное тренерство, авторитет 
собственного честного слова, член
ство в команде, которая являлась 
семьей.

Сейчас среди тех, о ком Алек
сандр Г еннадьевич, как без ложной 
скромности говорит он сам, знал и 
знает больше, чем их родители и 
друзья, даже больше, чем они сами, 
есть лучший игрок студенческой 
баскетбольной лиги РФ, игроки на
циональной сборной, БК «Тобол», 
чемпионы разных уровней. Есть ра
ботающая здесь смена. Богдан Те
рещенко и Сергей Мельничук тре
нируют подрастающее поколение 
юных лисаковских баскетболистов 
в ДЮСШ. И уже сами, в свои 18 лет

Сам Александр Геннадьевич из 
двух предложений: тренировать 
баскетбольную сборную Актау за 
500 тысяч тенге в месяц или стать 
директором в Лисаковской ДЮСШ - 
год назад выбрал последнее. По
нятное дело, занятие менее доход
ное, но более хлопотное. Не столь 
любимое, признается А. Артюши
хин, как тренерская работа. Как по
яснил он, во-первых, не в деньгах 
счастье, во-вторых, потому что не 
смог отказать. А  его попросили 
взять в свои сильные руки судьбу 
ДЮСШ. Согласился он с условием, 
что сможет сочетать руководство 
с отъездами на судейство. Судит 
чемпионаты национальной высшей 
лиги РК.

- Они захотели, - смеется Алек
сандр Геннадьевич, - и приобрели в 
моем лице монстра. Я изучил все, на
вел свои порядки даже в бухгалте
рии, подчистил кадры: уволил тех, кто 
не справлялся с обязанностями.

За год директорства, говорят 
тренеры ДЮСШ и коллеги Алек
сандра Геннадьевича, он наладил 
необходимые для школы связи 
(спонсоры, организаторы соревно
ваний) и сумел остаться для кол
лектива своим.

- С ним можно говорить о деле, - 
рассказывает методист ДЮ СШ 
тренер по легкой атлетике Вален
тина Петрова, - так как он знает все 
наши чаяния, разбирается в том, что 
из чего и как складывается, так как 
он сам и спортсмен, и тренер. Он 
знает, в чем мы и дети нуждаемся 
не из учебника, из личного опыта. 
Да и вообще он просто приятный, 
понимающий, энергичный человек. 
При нем, кстати, наш коллектив стал 
сплоченнее, так как именно Алек
сандр Геннадьевич стал вводить в 
практику совместное проведение 
различных мероприятий, праздни
ков. Да и вообще престиж школы 
повысился, он ведь всех знает, со 
всеми может договориться, быва
ет во многих местах.

Рутинную, как он сам ее опре
деляет, руководящую деятельность 
сегодня Александр Геннадьевич с 
удовольствием совмещает с люби
мой: он замещает Богдана, Сергея, 
когда те выезжают на соревнова
ния, и тренирует их ребят. Одним 
словом, знает изнутри, как обстоят 
дела в коллективе, которым он ру
ководит, и у детей, с которыми за
нимаются его ученики и подчинен
ные... Фото и текст Е. СПОДАРЬ.


